

RAIGAL

Revista Interdisciplinaria
de Ciencias Sociales



*“América Latina, una región en erupción:
de nuevas y viejas protestas sociales”*

Nº 6, Año 5, Abril de 2019 - Marzo de 2020



**Universidad
Nacional
Villa María**

Rector

Abog. Luis Negretti

Vice Rectora

Mgter. Elizabeth Theiler

Decano Instituto A P de Ciencias Sociales

Mgter. Gabriel Suarez

Secretaria Académica, Instituto A P de Ciencias Sociales

Abog. María Virginia Achad

Secretaria de Investigación y Extensión, Instituto A P de Ciencias Sociales

Dra. Carla Avendaño Manelli

Directora Revista Raigal

Dra. María Susana Bonetto

Editoras

Dra. Elizabeth Theiler

Dra. Carla Avendaño Manelli

Dra. Malvina Eugenia Rodriguez

Comité Académico Científico

Dr. Gerardo Aboy Carlés, *CONICET-IDAES/UNSAM, Argentina*

Dr. Waldo Ansaldi, *Universidad de Buenos Aires, Argentina*

Dra. Dora Barrancos, *CONICET, Argentina*

Dr. Cástor Díaz Barrado, *Universidad Rey Juan Carlos, España*

Dr. Aldo Ferrer, *Universidad de Buenos Aires, Argentina*

Dr. Carlos Alfredo Juárez Centeno, *Universidad Nacional de Córdoba, Argentina*

Dr. Eduardo Rinesi, *Universidad Nacional de General Sarmiento, Argentina*

Edición y coordinación general: Lic. Lucas A. Aimar

Tapa: Composición digital, Lucas Chami. Julio 2021.

Diseño editorial: Lucas A. Aimar

Maquetación: Mara Daroz

Revista Raigal es una publicación electrónica de periodicidad anual con referato internacional doble ciego que busca constituirse en un espacio para el diálogo permanente sobre temas propios de las Ciencias Sociales en Latinoamérica, Argentina y la región. Raigal propone una mirada interdisciplinaria, asumiendo el desafío del diálogo entre los diversos campos de conocimiento de las Ciencias Sociales y la mirada compleja sobre los diversos aspectos de nuestra realidad social.

Raigal es editada por el Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María. eISSN: 2469-1216.

Campus Universitario - Av. Arturo Jauretche 1555, Villa María, Córdoba, Argentina - CP: 5900.

Teléfono: +54 353 453 9103 - Fax: +54 353 453 9103

Correo electrónico: revistaraigal@unvm.edu.ar - Sitio web: <http://raigal.unvm.edu.ar>



Raigal se publica bajo una Licencia Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional (<http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>).

Esta revista provee acceso libre inmediato a su contenido bajo el principio de que hacer disponible gratuitamente investigación al público, contribuye a un mayor intercambio de conocimiento global.

Al enviar un artículo, los autores aceptan la difusión vía internet en aquellos indizadores y bibliotecas virtuales de las cuales la revista forma parte. Los autores pueden compartir su trabajo on line (por ejemplo en repositorios institucionales o en sus propias páginas web), colocando la referencia correspondiente a *Revista Raigal* como primer lugar de publicación.

Sumario

Presentación

Por el Equipo Editor de Revista Raigal	5
--	---

Dossier

Chile, una sociedad neoliberal en rebelión

Por Juan Carlos Gómez Leyton	8
------------------------------------	---

La actualidad de Malvinas en el contexto latinoamericano

Por Pablo Wehbe.....	16
----------------------	----

América Latina, una región en erupción. Reconfiguración de la política regional

Por Iván Ambroggio	22
--------------------------	----

América Latina en ebullición: entre el pasado colonial y el futuro con perspectiva histórica

Por Juan Francisco Martínez Peria.....	28
--	----

Artículos

Identidad y territorio. Estrategias y límites para la construcción del sujeto político en Putos Peronistas

Por Cecilia Beatriz Díaz	37
--------------------------------	----

Raza, Movimientos Indígenas y Formas otras de democracia. O un camino posible para decolonizar la marca racial

Por Rocío Soledad García	52
--------------------------------	----

El ciclo de protestas 2001-2002 en clave local. Revisitando el período desde la ciudad de Río Cuarto

Por María Virginia Quiroga e Iván Baggini	66
---	----

Vivir la crisis en América Latina. Estudio comparativo entre el municipio de Jiutepec, estado de Morelos, México y la ciudad de Villa María, provincia de Córdoba, Argentina. 2001-2018

Por María Victoria Crespo.....	82
--------------------------------	----

Comunicaciones y Notas

Reseña: Greco, M. (2019). Responsabilidades y resistencias. Memorias de vecinos de la dictadura. Villa María: Eduvim, pp. 390.

Por Carlos César Petralanda.....	103
----------------------------------	-----

Presentación

A finales del 2019¹, Latinoamérica fue escenario de múltiples acontecimientos que atravesaron el continente de sur a norte y se expresaron mediante protestas sociales que cuestionaron –y cuestionan– los liderazgos y sistemas políticos que protagonizan la región, como así también, los programas económicos. Para América Latina, el año 2019 significó un crecimiento cuantitativo y cualitativo de la protesta social que, como en otros escenarios temporales, se manifestó de manera *desigual y combinada* en los diferentes territorios².

En ese marco, el proceso chileno emerge para el análisis como uno de los primeros y más avanzados territorios en disputa y eclosión social. Chile, el país modelo para la intelectualidad neoliberal del continente³, protagonizó el primer foco de manifestaciones en su capital, Santiago. Las protestas iniciaron por la suba de precios en el transporte público, pero luego articularon un conjunto de demandas orientadas a poner en cuestión un modelo económico anclado en la desigualdad e institucionalizado en las normas y en la política chilena; el cuestionamiento al “modelo” se manifestó en las calles bajo el lema: “*no son treinta pesos, son treinta años*”, pidiendo la renuncia del presidente Sebastián Piñera.

Casi en simultáneo, en Haití se intensificaron las denuncias contra el gobierno de Jovenel Moïse. Las manifestaciones en las calles condensaron demandas sostenidas por los movimientos sociales que claman hace años contra la corrupción de la clase política, la ausencia de programas sociales y de alimentos para amplios sectores de la población. En Bolivia, en cambio, las protestas fueron iniciadas en octubre del 2019 por sectores de la derecha santacruceña que cuestionaron la reelección de Evo Morales Ayma. La intensidad y la escalada de violencia en Cochabamba, culminó con un golpe de Estado, la renuncia y el exilio del expresidente boliviano. Al unísono, en Uruguay, las reformas constitucionales propuestas por Tabaré Vázquez encontraron resistencias en marchas masivas que recorrieron las calles de Montevideo⁴. Mientras que, en Venezuela, se sucedieron nuevas protestas para exigir la salida del presidente Nicolás Maduro. En Colombia eclosionaron los disturbios sociales a partir de la declaración del *toque de queda* en noviembre del 2019 y, en Ecuador, los colectivos de trabajadores e indígenas se movilizaron en contra de las medidas económicas del gobierno de Lenin Moreno.

Estos sucesos, entre otros, invitan a reflexionar y analizar la emergencia y reconfiguración de la protesta social en el continente, como así también, la historicidad de los fenómenos políticos que precipitan el presente. En el repaso de los acontecimientos de los últimos años en Latinoamérica, se puede observar que las protestas se desarrollan en distintos países, con gobiernos de signos políticos diferentes, mediante demandas anudadas en diversos colectivos sociales y con variados contenidos; surgen de allí interrogantes que guían los debates recientes sobre la región pero que están anclados en discusiones clásicas y contemporáneas de las ciencias sociales y a las que se orienta el presente dossier: ¿cuáles son los contenidos y la configuración de las protestas sociales de los últimos años en el continente? ¿quiénes son los sujetos que encabezan las demandas?, ¿mediante qué repertorios se manifiesta la protesta?, ¿cómo responden los sistemas democráticos de la región? Y ¿qué historicidades atraviesan a estos fenómenos sociales?

¹ Agradecemos la colaboración del Lic. Mariano Andreis y la Lic. Aimé Aminahuel por su colaboración en la redacción de la primera parte de esta presentación.

² Seoane (2001), analiza la protesta social en América Latina para finales del 2001, donde caracteriza los desarrollos diversos de la efervescencia social por territorios. En la actualidad, las protestas se manifiestan nuevamente con puntos en común que hacen a la historia reciente latinoamericana, pero que también articulan nuevas demandas y sujetos políticos. Seoane, J. (2001) “La protesta social en América Latina”, en *Cronología*. Septiembre/Diciembre, 2000. Publicado enero 2001.

³ Borón (2019) “*En Chile quedó derrumbado el mito del modelo neoliberal*”. <http://www.el1digital.com.ar/articulo/view/86793/atilio-boron-en-chile-queda-derrumbado-el-mito-del-modelo-neoliberal>

⁴ <https://www.nodal.am/2019/10/uruguay-masiva-marcha-contra-reforma-opositora-que-pretende-crear-una-guardia-nacional-con-militares/>

De este modo, vemos que la historia de Nuestra América insiste en ser narrada de manera conjunta al tiempo que reclama sostener las particularidades de cada pueblo, de cada experiencia. De este modo, entre lo común y lo singular, se van escribiendo los números de esta revista interdisciplinaria del campo de las Ciencias Sociales. En esta línea, el Dossier “América Latina, una región en erupción: de nuevas y viejas protestas sociales”, contiene cinco conferencias dictadas en noviembre de 2019 en la Universidad Nacional de Villa María por Juan Carlos Gómez Leyton, Pablo Wehbe, Iván Ambroggio y Juan Francisco Martínez Peria.

Por otra parte en la sección Artículos, Cecilia Beatriz Díaz analiza la construcción identitaria de la organización política Putos peronistas, los antagonistas que se construyen, la importancia de la pertenencia territorial y las tensiones entre lo local y lo nacional. Rocío García analiza la re-emergencia de los movimientos indígenas, retomando la raza como eje jerarquizador en América Latina, pero también las otras memorias, cuerpos y formas de democracia que allí se juegan. Por otro lado, María Virginia Quiroga e Iván Baggini analizan otro de los periodos más convulsionados y críticos de la historia argentina reciente: la crisis de 2001-2002, desde una mirada local, la ciudad de Río Cuarto (Córdoba). Cierra esta sección María Victoria Crespo tomando ese mismo año como punto de partida de su análisis, donde indaga en las formas de vivir las crisis en América Latina, a través de un estudio comparativo de dos ciudades: Jiutepec y Villa María.

Cierra el número Carlos César Petralanda, con una reseña del libro Mauro Greco *Responsabilidades y resistencias. Memorias de vecinos de la dictadura*, donde se tensionan las nociones de responsabilidad colectiva, complicidad y resistencias en las figuras de los vecinos de los ex Centros clandestinos de detención, tomando producción audiovisual, escritos literarios y entrevistas.

Una vez más, agradecemos a evaluadores/as, autores/as, lectores/as, por darle vida a estas escrituras.

Equipo Editor
Revista Raigal